

PRESENTACION

BAYARDO TOBAR

M E S A R E D O N D A

**PROBLEMAS
FUNDAMENTALES DE LA
ECONOMIA ECUATORIANA
Y ESTRATEGIAS DE
DESARROLLO**

En los análisis sobre la situación económico-social del país que mayor difusión tienen en los medios de comunicación, se tiende a privilegiar el aspecto económico y de sus efectos visibles, sus manifestaciones externas. Y se omite toda sus manifestaciones. Así, problemas tales como el desempleo, el subempleo, el analfabetismo, la inafiliación

PRESENTACION

BAYARDO TOBAR

En los análisis sobre la situación económico-social del país que mayor difusión tienen en los medios de comunicación, se tiende a privilegiar el aspecto económico y de éste sus efectos visibles, sus manifestaciones externas. Y ni siquiera todas sus manifestaciones. Así, problemas tales como el desempleo, el subempleo, el analfabetismo, la insalubri-

dad, etc., poco menos que se consideran parte de un “orden natural”, azotes de la naturaleza, como los terremotos, la sequía, etc., sin establecer ninguna relación con el sistema económico vigente, que no es puesto en cuestión y se lo sigue considerando eterno e inmutable a pesar de que más de un tercio de la humanidad transita por un orden económico-social diferente.

En general, cuando no se pueden ignorar las manifestaciones sociales del desarrollo económico capitalista, del país por el dramatismo con que se presentan, se los considera problemas de “largo plazo”, y de lo que se trata —se dice— es de encontrar soluciones a los problemas de “corto plazo”, sobre todo cuando la economía del país atraviesa por momentos críticos como el actual.

De esta manera se reduce la problemática económico-social del país y la búsqueda de soluciones a manifestaciones como las siguientes: la rentabilidad del capital nacional y extranjero y los incentivos para su inversión; el equilibrio fiscal y la reducción del gasto público; la contratación de préstamos en el extranjero; la paridad cambiaria, etc.; entendidos, todos ellos, como problemas que comienzan y terminan en sí mismos, sin buscar sus causas en los modos de funcionamiento y de articulación de la economía ecuatoriana en el sistema de relaciones económicas internacionales vigentes en el capitalismo mundial; de ahí que, a pesar de los malabarismos mentales de los “técnicos y expertos” nacionales y extranjeros, las soluciones que se buscan y se encuentran resultan casi siempre soluciones efímeras.

De otro lado, situados en ese nivel de la apariencia, las explicaciones oficiales sobre el origen de los problemas relativos al comercio exterior, el déficit fiscal, el caos monetario y cambiario, etc., a los que eufemísticamente denominan “desajustes” o “desequilibrios”, se sitúan en varios niveles:

a. Por una parte, se atribuye el origen a la economía internacional con expresiones como las siguientes: “La eco-

nomía ecuatoriana funciona más o menos bien, pero la economía internacional nos introduce todos los males. El Presidente Osvaldo Hurtado, por ejemplo, afirmó en una intervención oficial: "La economía internacional nos impide crecer".

b. Otros atribuyen los problemas a la mala conducción de la política económica o a la falta de oportunidad en las decisiones. El origen pasa de los gobernantes a los asesores ineptos e indecisos.

c. La versión más difundida es la que atribuye el origen de los problemas al Modelo de Desarrollo, esto es, al Modelo de Sustitución de Importaciones que ha creado una falsa industria y ha vuelto demasiado rígidas las importaciones. La solución inmediata se obtendría de un cambio de Modelo que puede denominarse de Fomento de las Exportaciones de los productos en los que el país tiene ventajas comparativas.

En definitiva, todas estas explicaciones tienen como denominador común ocultar la raíz histórica de tales problemas e impedir la búsqueda de su causa en el funcionamiento del sistema económico mismo.

Emboscados en el respeto del "orden establecido" las dos opciones de política económica que se proponen son igualmente perjudiciales, entre la intervención del Estado—tal como se conoce en la experiencia del país— o la liberalización de la economía reduciendo el ámbito de acción del Estado.

El Instituto de Investigaciones Económicas y la Facultad de Ciencias Económicas de la Universidad Central del Ecuador, al organizar el Simposio y en particular este Debate, aspiran a que se discutan los problemas del país con rigor y seriedad. Para garantizar este objetivo se ha invitado a personas de la solvencia intelectual de los Economistas Francisco Swett, Lucas Pacheco y José Moncada, quienes intervendrán a continuación en el orden citado.